APERTURA DE SESIONES ORDINARIAS

Alberto Fernández abre el Congreso en su último año de gestión y su discurso refuerza los ejes que dividen la arena política



Be the Conversation.



Puntos principales del discurso

El Presidente de la Nación, Alberto Fernández, encabezó este miércoles 1º de marzo el acto de apertura del 141º período de sesiones ordinarias del Congreso -el último de su mandato- con el habitual discurso ante los diputados y senadores reunidos en Asamblea Legislativa.

El encuentro contó con la presencia de múltiples funcionarios y autoridades del ejecutivo Nacional, provinciales y del gobierno de la Ciudad, como el Jefe de Gobierno, Horacio Rodríguez Larreta. Fue también el reencuentro público con su vicepresidenta y líder del Senado, Cristina Fernández de Kirchner. Presentes estuvieron líderes sindicales, industriales, representantes de la Corte Suprema y titulares de empresas públicas.

En la tradicional Asamblea Legislativa, Fernández hizo un repaso de los desafíos económicos y políticos que marcaron su gestión, los retos estructurales de la Argentina y los pendientes en su último año de gobierno. El presidente buscó darle continuidad a los mensajes positivos sobre la actividad industrial que caracterizan sus discursos, presentando cifras y proyecciones que fortalecen la idea de que la política económica se encuentra en el sendero correcto.

A la vez que el balance del primer mandatario estuvo marcado por distintos hitos de su recorrido al frente del Ejecutivo, apuntó contra la Corte Suprema y defendió a Cristina Kirchner en el marco de su situación judicial. La alusión a ambos puntos despertó a la oposición y levantó tensión en el recinto, lo que incluso llevó a que algunos diputados se retiraran del mismo.

La asamblea anual contó con una silla vacía, la del diputado del Frente de Todos, Máximo Kirchner, y con algunas importantes ausencias de figuras dentro del gabinete de Fernández y la coalición de gobierno, que en algunos casos registraban incompatibilidad de agendas, como Santiago Cafiero -que se encuentra en misión oficial en Bangladesh- y Axel Kicillof -que protagonizaba su propia apertura del año parlamentario en la Provincia de Buenos Aires-.

El repaso de Alberto sobre la gestión del FdT



TECNOLOGÍAS E INFORMACIÓN

- Manifestó su apoyo al sector, calificándolo como uno de los rubros económicos más destacados en cuanto a su crecimiento y resaltando que, en los últimos años, este se ha convertido en el tercer sector exportador de la Argentina.
- Mencionó algunos de los programas llevados a cabo durante su gestión, tales como el Régimen de Fomento de Inversiones para las Exportaciones y el programa "Argentina Programa 4.0".
- Con el objetivo de garantizar el acceso a internet para los habitantes de todo el país, anticipó que continuará con el compromiso de reducir brechas digitales, enfocándose en el programa "Conectar escuelas" e implementando "Equipar Ciencia", un programa que tendrá por objetivo mejorar la conectividad en el interior del país.
- Citó el caso de ARSAT como empresa pública y adelantó que pronto se finalizará la actualización de la Red Federal de Fibra Óptica. También mencionó que gracias a la construcción de ARSAT SG-1 y ARSAT SG-2, Argentina exportará a América del Sur servicios de valor agregado.
- En cuanto al eje **ciberdelitos**, resaltó que se implementó un Plan para prevenirlos e investigarlos al que adhirieron 16 provincias, para el cual se entregaron equipos y se capacitó a personal policial y fiscales de todo el país.
- Con respecto a los medios de comunicación, denunció una "sistemática acción de desinformación de las políticas que se llevaron adelante desde el gobierno nacional", explicando que "esa suerte de cerco informativo fue muy difícil de eludir dados los niveles de concentración que existen en nuestro sistema de medios de comunicación. Además, muchos de esos medios expresan intereses económicos y políticos opositores al gobierno que ocultan o tergiversan información a sus lectores, oyentes o televidentes".

EL AGRO

- Comentó cómo la falta de lluvias afectó la producción agrícola y las acciones llevadas adelante desde el Estado Nacional para poner a disposición de los productores damnificados instrumentos de apoyo, haciendo énfasis en las economías regionales.
- Destacó que, pese a las condiciones climáticas que aquejan al sector agropecuario, el mismo alcanzó exportaciones récord en el año 2022. Fernández se abstuvo de mencionar los programas de incentivo para exportar que el gobierno nacional ofreció al sector en dos oportunidades con el objetivo de que pudieran liquidar soja a un precio diferencial.

El repaso de Alberto sobre la gestión del FdT



AMBIENTE

- Remarcó la necesidad de avanzar en políticas ambientales tales como la Ley de Envases y la debatida Ley de Humedales, a fin de generar "nuevos paradigmas del desarrollo sostenible".
- Mencionó las tareas realizadas desde el Ministerio de Ambiente para la **implementación del Plan nacional de Adaptación y Mitigación al Cambio Climático** y las acciones para fortalecer los sistemas de manejo del fuego y sus servicios de alerta temprana.

SALUD Y CIENCIA

- Durante el repaso por las legislaciones alcanzadas durante los tres años de su gestión, recordó la sanción de la Ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo y cómo su sanción propició no sólo el descenso la mortalidad materna en abortos clandestinos sino también el descenso en la tasa de embarazos adolescentes. Esta última fue atribuida a las campañas de Educación Sexual Integral llevadas a cabo desde la cartera sanitaria.
- Resaltó la incorporación de psicofármacos en el botiquín **Remediar** y la duplicación de las Residencias Interdisciplinarias en Salud Mental y la especialidad en salud mental comunitaria.
- Destacó el **tinte federal que posee actualmente la inversión en ciencia**, dado que el 80% de las inversiones que se encuentran en ejecución están radicadas en el interior del país.

SECTOR AUTOMOTRIZ

- Tras mencionar los números de la actividad industrial, comentó que el crecimiento del sector se encuentra **en su nivel más alto desde 2015**.
- Adelantó que los datos estadísticos proyectan que **la producción crecerá** en torno al 10% o 15%.
- Aludió al impulso que le dio el gobierno a la Ley de Alcohol Cero al volante, y comentó los efectos positivos que la aplicación de la legislación permitió alcanzar en diferentes provincias y municipios del país.

AF solo anunció la presentación de dos proyectos: la creación de un Sistema Nacional de Residencias Médicas y una Ley de Expansión de la Inversión Educativa

Primeras repercusiones de la oposición

Mientras que el oficialismo mantuvo el foco en la defensa de la gestión, las principales figuras de la oposición aprovecharon el discurso en clave electoral y rápidamente manifestaron de manera pública las diferencias que mantienen con el presidente.

Destacadas figuras de la oposición resaltaron como principal crítica hacia el discurso la disociación del mismo con la realidad política y económica. También repudiaron los mensajes dirigidos a la Corte Suprema, que están estrechamente vinculados a los recursos de la Ciudad de Buenos Aires.



Horacio Rodríguez Larreta 🔮 @horaciorlarreta · 3h

Es un discurso muy importante el de hoy. El presidente tiene la oportunidad de dar un mensaje de trabajo conjunto para mejorar la vida de los argentinos.

Esperamos que esté a la altura de su responsabilidad y no convierta este día en una tribuna para atacar a la democracia.



María Eugenia Vidal 🤣 @mariuvidal

120 minutos de relato. Lo mismo de siempre. Ataque a los medios, a la justicia y a la oposicion. Nada sobre cómo bajar la inflacion, frenar la inseguridad o combatir el atraso educativo.

Albertolandia.



Javier Milei @JMilei

Como representante de los habitantes de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, me acabo de retirar del recinto frente a los ataques del Presidente a nuestra querida Ciudad.

Es inadmisible aceptar con nuestra presencia las mentiras y los ataques del Presidente a la Ciudad.



Emilio Monzó @monzoemilio · 29min

Tenemos un Presidente extraviado, habla de que la economía crece, culpa a los medios por el malestar de la gente y ataca a la Corte por fallos que no le gustan. Le da la espalda a los problemas de los argentinos para atender el humor de su vice. Gobierna para la interna del FdT.



Patricia Bullrich 🔮 @PatoBullrich · 1h

Por suerte es la última vez que hay que escucharlo.

Lo que viene será mejor.

Contexto político

El discurso de apertura de sesiones ordinarias se enmarca en un contexto de alta polarización política dadas las disputas que existen entre las principales fuerzas políticas, como también al interior de cada una de ellas. Las diferencias hacia adentro y entre los espacios políticos se ven agravadas por la propia naturaleza del escenario electoral, donde los principales actores se encuentran consolidando el armado de sus propios partidos y proyectos de cara a los comicios que se inician con las PASO en agosto.

Sin oficializar su candidatura por la reelección presidencial, Alberto Fernández optó por fortalecer una estrategia comunicacional apalancada en un **discurso combativo frente a la oposición**, de tono **cordial con los actores de su mismo espacio**, y mostrándose especialmente **cercano y comprensivo** ante "la gente". En este sentido, el evento contó con una serie de invitados especiales quienes representaban con nombre y apellido a las distintas audiencias que el gobierno del Frente de Todos buscó y, según su balance, logró apoyar por medio de las políticas públicas impulsadas durante la gestión de la coalición gobernante.

La jornada se destacó por la **baja convocatoria en las calles**, contrastando con la histórica capacidad de movilización militante que mostraron hasta el momento los gobiernos peronistas en este tipo de eventos. Los movimientos sindicales también hicieron notoria su ausencia puertas afuera del Congreso, aunque participaron de manera institucional desde el palco del recinto.

Con la intención de presentar un repaso de su gestión con conclusiones positivas, el primer mandatario ilustró una diversidad de acciones a través de **indicadores sobre los sectores prioritarios** para el gobierno, tales como la obra pública, la asistencia social y el sector exportador. Otro eje clave del mensaje del Presidente fue la agenda internacional, en donde repasó los espacios donde buscó trabajar, tales como el Mercosur, la Celac y la Unasur. Siguiendo esta línea, puso en valor la relación bilateral con Brasil, con una especial mención al nuevo primer mandatario, Inácio "Lula" Da Silva.

Sin embargo, el punto de mayor impacto político fue la crítica que hizo Fernández a los miembros de la **Corte Suprema de la Nación**, a quienes tenía sentados a su derecha en el estrado. La denuncia no sólo se basó en la resolución por la coparticipación, que aún se encuentra en disputa, sino que también hizo mención a la designación de jueces durante el gobierno de Mauricio Macri, provocando la salida de legisladores de la oposición. En cambio, mantuvo una actitud de cercanía y agradecimiento con ciertos actores de su coalición, tales como Sergio Massa, a quien vinculó los resultados positivos del crecimiento económico.



Un análisis de las principales menciones

- Durante el discurso de apertura del año legislativo del presidente de la Nación, la palabra más mencionada fue "todos", enunciada en 51 oportunidades.
- Durante el relato, que se extendió por 120 minutos, el primer mandatario mencionó 22 veces la palabra "exportaciones" y sólo 4 veces "importaciones", poniendo de manifiesto uno de los principales ejes en lo que se centra la política económica de la gestión y omitiendo uno de los principales issues que complican las operaciones y planes de inversión de todas las industrias del país.
- El presidente también hizo alusión a los principales temas que lideran las encuestas de opinión pública sobre los aspectos que más preocupan a la ciudadanía. En el discurso de apertura, la "inflación" fue aludida en 4 oportunidades y se mencionó la pobreza, la inseguridad y los bajos ingresos.

"No escapo a esa realidad", recalcó el presidente.



El escenario a futuro

De cara al último año de gestión del Frente de Todos, se espera que las **rispideces inter e intra partidarias** continúen en aumento. Además, por la dinámica propia de los años electorales, ambas cámaras del Congreso de la Nación verán ralentizada su capacidad de articular agendas legislativas.

El Senado ha sido protagonista del más reciente **quiebre del bloque oficialista** con la separación de cinco legisladores en un nuevo espacio, "Unidad Federal". De esta manera, el bloque presidido por José Mayans pierde el quórum en la Cámara Alta, dificultando aún más el escenario de negociación para obtener los votos necesarios para aprobar las leyes. Por su parte, la Cámara de Diputados también enfrentará un año legislativo complejo, sobre todo debido a las rispideces y obstáculos que genera el debate sobre el proceso de Juicio Político a los miembros de la Corte Suprema.

Por otro lado, el presidente se refirió al futuro en su gobierno, centrándose en las actividades que se llevarán a cabo dentro y desde la arena del Poder Ejecutivo. Destacó que esperan mantener el crecimiento del PBI en 2023 sin dejar de lado el cuidado de las reservas, afirmando que las mismas estarán enfocadas en el sector productivo.

En este sentido, Alberto Fernández declaró: "No necesitamos al FMI para saber que debemos lograr el equilibrio fiscal. No podemos persistir con políticas que generan déficit en nuestras cuentas públicas. Porque, aunque no sea factible alcanzar ese objetivo de la noche a la mañana, el equilibrio fiscal debe ser nuestro horizonte". Así, estableció como prioridad principal el **impulso a las exportaciones** como eje de la política económica, especialmente para los sectores de la economía del conocimiento y el sector agroindustrial, a fin de alcanzar las mencionadas metas.

En paralelo a esta línea de gobierno, el presidente se refirió a otras acciones que permitirían la **retención de divisas y el ingreso de dólares**. Entre ellas se destaca la inauguración del Gaseoducto Néstor Kirchner, pautada para mediados de este año, y el anuncio de un acuerdo entre YPF y la empresa malasia Petronas, para la construcción de otro gasoducto y una planta de licuefacción de gas con el objetivo de trasladar, procesar y exportar el gas de Vaca Muerta.

Todas estas iniciativas impactarán sin duda en la agenda electoral y económica del gobierno, donde los principales condicionantes se volverán tanto la atracción de votos de cara a los comicios electorales como la continua renegociación de pautas y condiciones con el Fondo Monetario Internacional (FMI).



Be the Conversation.